

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CRÓNICA PARISIENSE

Continuamos hoy nuestro agradable paseo á través de la Exposición y nos hallamos en el centro de la gran Esplanada de los Inválidos, árida plaza hasta dos años hace, y hoy convertida en una magnífica colección de numerosos pabellones, destinados á los departamentos franceses.

En la esplanada existen cinco grandes puertas y tres estaciones del ferrocarril eléctrico que circunvalará la Exposición y que reemplaza el Decauville de 1889.

Además y en todas direcciones se vé cruzar, esbelta y aérea, la gran acera rotativa, movida por la electricidad y cuya concepción atrevida nos asombrará por su maravillosa precisión é imponderable utilidad.

La calle de las Naciones será uno de los principales atractivos de la Exposición.

Esta doble serie de Palacios independientes, cuyas arquitecturas desemejantes, sus decoraciones y sus esculturas caracterizan las tendencias de arte en cada nación, será uno de los principales elementos de éxito.

Están instalados en la orilla izquierda del Sena, entre el puente de los Inválidos y el de Alma y un amplio *boulevard* permitirá que la multitud admire su conjunto y sus fachadas y pueda asistir á las bulliciosas fiestas náuticas.

La serie de pabellones extranjeros está dividida en dos partes separadas por un jardín de cuarenta metros en medio del cual se elevará un elegante kiosko para las músicas.

Quince palacios bordean el Sena, cuyas aguas reflejan los finos encajes, la delicada arquitectura y las brillantes cúpulas de estas efímeras construcciones.

He aquí el orden en que figuran: Italia, Turquía, Estados Unidos, Gran Bretaña, Bélgica, Noruega, Alemania, España, Monaco, Suecia, Grecia y Servia.

Detrás de estos, en el *quai d'Orsay*, habrá otra fila de palacios correspondientes á Portugal, Perú, Persia, Luxemburgo, Finlandia, Bulgaria y Rumanía.

Todas estas construcciones son ligeras; pero gracias al estuco, sus muros tendrán el aspecto del mármol. Este estuco se consigue con arcilla y mármol en polvo mezclados á una solución de cola; la pasta se presta dócil á todos los moldeados que, pasados á la piedra pomez y al tripoli, revisten la apariencia marmórea y dan á los pabellones que forman, una mágica apariencia de apoteosis.

Hasta el yeso es metamorfoseado en piedra, gracias al *staff* compuesto de yeso mezclado, para darle consistencia, á pelotones de estops.

Con estos elementos ayudados de la pintura y combinados con arte, la ilusión os hará ver sólidos y eternos palacios en esas jaulas doradas que durarán apenas los seis meses de Exposición... si no viene un huracán.

El pabellon italiano es el mas importante de todos los pabellones extranjeros y ocupa una excelente situación.

Cubre una superficie de dos mil cien metros cuadrados y es de forma rectangular.

Su escultura, muy fina y de factura bien acabada reproducirá en cada fachada los principales motivos de los monumentos italianos, llamando poderosamente la atención la fachada de la Basílica de San Marcos de Venecia ya terminada.

Este artístico pabellon hace honor al arquitecto Conde de Ceppi y al Comisario General Tomaso Villa, así como al segundo Comisario señor Mantegazza, colega nuestro; puesto que ha dirigido durante muchos años *La Nazione* y *L'Italia*.

El pabellon de los Estados Unidos, que viene después del turco, es de una composición por completo distinta.

La parte escultural es obra de los artistas americanos, encargados de hacer la estatua de Washington (el fundador de los Estados Unidos

de América) la cuádriga, las águilas y las figuras del timpano que precede al pabellon y bajo el cual pasará el público.

El piso bajo se compone de un pórtico, especie de arco triunfal, ornado de grandes columnas corintias y coronado por una cuádriga que representa la Diosa de la Libertad conduciendo el carro del Progreso.

Entre las columnas será colocada la estatua de Washington.

Dos ascensores podrán en comunicación los tres pisos de este pabellon.

En el primer piso estarán los salones de recepción íntima, reservados á los diversos Estados de la Unión; un gran *hall* rodeado de balcones, que ocupa el piso bajo, estará destinado á las recepciones oficiales.

Durante la noche, las fachadas estarán profusamente iluminadas con luz eléctrica.

ANTONIO AMBROA

CUESTIONES INTERNACIONALES

La Francia entre Alemania é Inglaterra

La prensa alemana ha tomado con respecto á Francia, desde hace algunos días, una nueva actitud; y como el movimiento ha partido de periódicos que pasan por oficiosos, hay que tenerlo en cuenta.

Sabido es que, en general, las poblaciones alemanas simpatizan con los boers, y que en Prusia á orillas del Rin, en Sajonia, en Baviera y en todo el imperio germánico se han producido manifestaciones populares en favor de las repúblicas sud-africanas y contra Inglaterra.

Como en Francia la opinión es tambien favorable á los boers, presentábase como un terreno, sito de aproximación ó de convergencia reconciliadora, de ideas y sentimientos comunes.

El gobierno imperial ha visto en ella inconvenientes; ha temido una especie de estímulo peligroso, y ha mandado dar instrucciones para que se ponga en guardia á la opinión alemana.

Los periódicos oficiosos lo dicen sin ambages: Alemania debe permanecer en la estricta expectativa de los hechos que se desarrollan en el Africa Austral, sin intervenir en manera alguna.

Ese es un punto de vista como otro cualquiera. Pero ¿á qué viene apoyar este razonamiento con la afirmación de que la Francia, en la ocasión presente, trata de arrastrar á Alemania á fin de levantar contra ella á la opinión inglesa y crearle grandes dificultades?

Estamos lejos de los tiempos en que el emperador Guillermo enviaba su famoso telegrama al presidente Krüger. Inglaterra, sorprendida por aquella manifestación comprendió que era necesario traer al nieto de la reina Victoria á mejores sentimientos, y de tal modo trabajó en este sentido, que se concluyó un tratado para un reparto de influencia y de territorio al Norte y al Este del Transvaal.

Se ha hablado mucho de ese tratado, y si no ha sido revelado en estos últimos meses, es porque debe contener algunas de esas cláusulas que pueden dar provecho pero no honra á un país.

Es posible que el emperador Guillermo abrigue el temor de que, en un momento de disgusto, M. Chamberlain, que no goza fama de pacienzudo ni de moderado en la expresión de sus deseos, y que no sabe revestir sus reivindicaciones de formas diplomáticas, saque el documento y diga: «Pero en fin! ¿De qué se quejan ustedes? Cuando han tratado con nosotros, sabían muy bien cuales eran nuestras intenciones sobre el Transvaal.»

Es posible que esta sea una de las actuales evoluciones de la política alemana.

En todo caso, bueno será que para Francia no caiga la lección en saco roto.

Hay franceses bastante cándidos para creer, en su apasionamiento natural contra Inglaterra, que bastaría tender la mano á Alemania para encontrar en ella un apoyo sincero. Y creen tambien, en sus deseos no menos naturales de

revancha, que concediendo algunas garantías á Inglaterra, se la arrastraría contra Alemania.

Hay que desengañarse. En Berlin, se servirían de toda gestión que la Francia practicara en determinado sentido, para obtener de Londres particulares ventajas; y en Londres sabrían hacer valer y pagar á Berlin toda acción encaminada á orientar contra Alemania la política inglesa.

¿Entonces, dirán los cándidos, Francia se encuentra en una situación deplorable?

No, por cierto. Hacia muchos años que la nación francesa no se había encontrado en mejor terreno. Pero en estas circunstancias necesita desplegar mucha habilidad, mucha circunspección y mucha perspicacia.

En la política europea, la Francia es hoy como el fiel de una balanza en uno de cuyos platillos se halla el peso de Alemania y en el otro el peso de Inglaterra. Y como Francia tiene detrás de sí la seguridad que le da la alianza rusa, se encuentra en condiciones de poder esperar, siempre que esa espera no sea una soñolencia estéril, sino que, por el contrario, se utilice muy activamente para hacer frente á los acontecimientos que puedan hacer necesaria una acción cualquiera.

Situación nueva.

Después de haber celebrado una larga entrevista con M. de Bulov, el Emperador Guillermo fué á conferenciar, hace un par de días, con el embajador de Inglaterra en Berlin.

¿Qué ocurre entre Inglaterra y Alemania? No lo sabemos á punto fijo, pero, indudablemente, algo ocurre.

La prensa oficiosa de Alemania ha emprendido de pronto una violenta campaña contra Francia.

Esto ha sorprendido en grado sumo á los franceses cándidos que se figuraban que bastaba sonreír á Alemania para arrastrarla á una acción comun contra Inglaterra y que una mano tendida á Inglaterra pondría las fuerzas británicas al servicio de la revancha francesa.

Si el Emperador Guillermo ha concluido con el gobierno británico un tratado en que se determinan las esferas de acción y de posesión de Alemania y de Inglaterra en las regiones limítrofes del Transvaal, las principales cláusulas de ese tratado no han sido divulgadas. Esperábase el momento psicológico en que Portugal, completamente exhausto de dinero, liquidase su situación en Laurenço-Marquez, en Zambesa, en todas sus posesiones del Sudeste africano.

Todo se había previsto, excepto la corriente, cada vez más impetuosa, de la opinión pública alemana, en favor de los boers.

Los pueblos no son tan escépticos como los gobiernos; facilmente se dejan guiar por sus creencias y sus sentimientos.

El famoso telegrama de Guillermo II al presidente Krüger había hecho vibrar la cuerda más generosa del alma alemana. Hasta en las aldeas más apartadas se habla con entusiasmo de los heroicos Burghers y con indignación de la infamia de los Jameson, Ceal-Bobodes y Chamberlain. Como en Francia, y aún más que en Francia, en toda Alemania se afirma con toda energía que Europa debe entenderse para poner fin á esta guerra espantosa.

Varios vapores alemanes habían sido detenidos por los ingleses. Con tal motivo se habían hecho altivas reclamaciones, y se explotaban esos incidentes para ponderar la necesidad de gastar mil millones á fin de poseer una escuadra capaz de hacer respetar en todas partes los intereses del comercio alemán.

Pero á medida que su pueblo marchaba, cada vez con mas ardor, por la senda que él le había trazado, el Emperador de Alemania reprimía el paso y empleaba por fin los órganos oficiosos más hábiles en contener con todas sus fuerzas el desbordamiento de la opinión. Para esto, lo mejor era desviarla, y el medio mas seguro de conseguirlo era dirigirla contra Francia. Los argumentos empleados no podían menos de

surtir efecto: Esos franceses malditos, animados de una maquiavélica esperanza, maniobraban, al abrigo de los boers, á fin de echar á Alemania contra Inglaterra y crear de este modo una situación favorable á la revancha. Y, al decir de esos órganos oficiosos, interesarse por los boers equivale á hacerle el caldo gordo á Francia.

Ahora bien. ¿A qué obedece ese cambio de frente? ¿Se teme que Inglaterra divulgue ciertas cláusulas del tratado anglo-alemán, que habían de perjudicar en este momento al imperio germánico? ¿Se han hecho ofrecimientos tan seductores, que un emperador práctico no pueda rehusarlos?

La guerra anglo-boer puede tener consecuencias extraordinarias. Por de pronto demuestra la fragilidad relativa del poderío inglés. Despierta ó aviva en las Indias, en Egipto y en Irlanda, esperanzas nacionalistas que no pueden menos de turbar la serenidad de los hombres de Estado ingleses, Inglaterra necesita el concurso, el apoyo de alguien. No puede obtenerlo de los Estados Unidos, porque allí la opinión es soberana y está en favor de los boers. Italia lo prestaría, pero está sujeta á Alemania; Roma no puede comprometerse sin el asentimiento de Berlín. El desembarco de tropas en el Delta haría tomar á la cuestión egipcia un sesgo muy grave. Agitaríanse todas las cuestiones magnas que dividen á Europa, originándose conflictos, una conflagración quizá, y, en tales circunstancias, hay que preparar á la opinión pública para soluciones y sacrificios que de buenas á primeras podría rechazar.

Es, pues, natural que Inglaterra busque á todo precio el apoyo de Alemania, que es tal vez la única potencia que en estas circunstancias puede ayudarla sin graves inconvenientes para ella.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Uno de estos pasados días fué asaltada y robada una casa del caserío de Génova.

Los ladrones, aprovechando la ausencia de los dueños, penetraron en la casa por la chimenea, apoderándose de un cordoncillo de oro, un reloj de plata con su correspondiente cadena y un par de sobrasadas.

Tanto la guardia civil como la municipal están practicando las pesquisas necesarias para descubrir el autor del hecho.

—Los últimos temporales que han reinado últimamente en nuestros mares sacaron á la costa una gruesa cantidad de algas marinas, las cuales eran recogidas por un crecido número de agricultores, para dedicarlas á abono para sus tierras.

—Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha dictado una circular encargando á los Ayuntamientos de la isla, que remitan á dichas oficinas antes de finalizar el presente mes una certificación de los ingresos obtenidos durante el trimestre último, por la recaudación del 20 por 100 de la renta de propios y el 10 por 100 sobre el arbitrio de pesas y medidas, pues de no verificarlo, serán castigados conforme dispone el reglamento vigente.

—En la villa de Algaida ocurrió anteayer la siguiente desgracia:

Estaba jugando en medio del campo un niño de corta edad, cuando de súbito sus padres oyeron una fuerte detonación seguida de graves lamentos.

Inmediatamente acudieron al sitio donde se hallaba su hijo, encontrándole en el suelo bañado en sangre.

Inmediatamente fué trasladado á su domicilio donde reconocido por el facultivo municipal resultó tener una herida de bala en la parte superior izquierda del abdomen, que le produjo la muerte al cabo de pocos momentos.

Se encontró también junto donde estaba la infeliz criatura, un revolver que se supone encontró abandonado en la mitad del campo.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

DE LA PENINSULA

La Gaceta ha publicado una real orden declarando que los ingenieros militares y demás jefes y oficiales del ejército y de la armada provistos de títulos académicos tienen derecho al libre ejercicio de sus profesiones en trabajos particulares.

La orden se ha dictado á la virtud de una consulta del general Cerero.

—La comisión mixta que entendía de varios artículos del presupuesto de la Guerra reformados por el senado, ha acordado por seis votos contra cuatro, restablecer las gratificaciones de mil pesetas á los coroneles que sirven en el ministerio, y el crédito de 600.000 pesetas para aumento de la guardia civil.

—De Victoria comunican la noticia de un suceso curioso.

Un jabalí acosado por el hambre y huyendo de la nieve se refugió en la ciudad.

Al cruzar por la vía, fué alcanzado por un tren que pasaba al mismo tiempo, dejando al jabalí con vida, por milagro, pero con un colmillo menos.

Repuesto del susto, se internó en las calles produciendo los sustos y carreras que son de suponer hasta que hostigado y perseguido se refugió en el zaguan de una casa donde fué encerrado y muerto por un cazador.

—En Espinosa de los Monteros hace siete días está lloviendo y nevando, con el fenómeno rarísimo de las tronadas y relámpagos, como en las más fuertes tormentas del verano, habiéndose inundado el barrio de Quintanilla y suspendido la circulación del coche de Briesca, y circulando con grandes dificultades el ferrocarril de la Robla á Valmaseda, siendo probable que la enorme cantidad de nieve que sigue cayendo, imposibilite en absoluto su circulación en unos días.

La nieve en las calles del pueblo, alcanza la altura de 25 milímetros.

—Un telegrama de Valencia participa que dos hermanos de Olocan buscaron á un repatriado de Cuba para que éste asesinará nada menos que al primer teniente alcalde, al juez municipal y á un guarda jurado de la segunda de esas poblaciones.

El repatriado fingió aceptar la proposición, pero lo que hizo fué dar parte al gobernador, el que valiéndose de dos agentes, capturó á uno de los instigadores de tan bárbaro atentado.

—Un robo escandaloso se llevó á cabo la noche del 8 en el domicilio del anciano cura párroco de Lamezquita (Orense).

Varios ladrones que entraron por una ventana de la casa rectoral, sorprendieron al sacerdote en la cama y poniéndole un revolver en la frente le exigieron el dinero que tuviera.

Después de apoderarse de una regular cantidad huyeron, sin que hasta la fecha se haya hecho ninguna detención.

—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica en su número correspondiente al día 13 del actual un resumen de las vacantes amortizadas en el Ejército durante el pasado mes, y que son: una de general de división, seis de coronel, cuatro de teniente coronel, 10 de comandante, 17 de capitán, 11 de primer teniente y tres de segundo.

Publica también una Real orden dando instrucciones á los cuerpos acerca de las modificaciones que deben introducirse en los estados de fuerzas correspondientes á la revista del mes de Marzo próximo.

Otra real orden aprobando varias comisiones concedidas para esa capitania general, de las que se dió cuenta al ministro de la Guerra en 12 de Enero.

DEL EXTRANJERO

Leemos en una carta de San Salvador que publica «La Razón» de Montevideo, recibida en Madrid por el último correo:

«En la vecina ciudad de Guatemala recientemente ocurrió una desgracia lamentable.

En la celebración del término feliz de los exámenes escolares organizóse una hermosa ceremonia, consistente en una apoteosis de la ciencia.

Para el efecto se construyó un elevado monumento, en cuyo extremo superior aparecía una niña con los atributos del caso.

Alrededor de dicho monumento los alumnos de todas las escuelas cantaban himnos alusivos á la fiesta ó incensaban la alegría.

Se había construido un templete de lámina de zinc con el objeto de evitar que la niña del monumento y los chicos que rodeaban éste sufrieran con el sol.

La concurrencia era enorme; asistía el presidente, Estrada Cabrera, y una fuerza respetable; tendida en diversos lugares, daba mayor esplendor al acto.

Parte del programa se había realizado ya, cuando de improviso se desprendió del templete una lámina, que cayendo sobre la niña colocada en el monumento, la hirió gravemente, haciéndola venir al suelo. La misma lámina y parte de la columna que vino al suelo, produjeron graves contusiones á los niños situados al pie.

Tan inesperado suceso produjo el desorden consiguiente; padres de la niña primeramente herida se lanzaron dando gritos desgarradores en su auxilio; corrían todos de un lado para otro, sin darse cuenta precisa del suceso, y el escándalo y confusión tomaron un aspecto tremendo.

La tropa, situada á bastante distancia, no pudo comprender lo que pasaba, y creyendo que se trataba de algo distinto, se formó la pelotera del siglo.

El presidente Estrada Cabrera creyó que se atentaba contra su vida, y ordenó que la tropa hiciera fuego sobre el grupo.

Aquí se puede juzgar lo que pasó con tan cobarde é inaudita orden y en aquella aglomeración de niños y padres de familia. Hubo cerca de 300 muertos entre los niños.

La prensa de Guatemala no ha dicho una sola palabra respecto á tan horrible acontecimiento, porque así lo ha ordenado Estrada Cabrera y ¡ay del que infrinja la orden!

Las cartas antes de salir de las oficinas Postales son registradas; en las oficinas telegráficas no despachan ningún telegrama que trate de tan horribles sucesos.»

—Un agente de policía ha descubierto durante la noche del 8 una bomba cuya mecha estaba encendida al borde de una ventana de la casa donde vive el señor Pablo Cassagnac, en el boulevard Malesherbes.

El agente al tratar de apagar la mecha se hirió la mano.

La bomba contenía diversas pólvoras, balas y metralla.

Hasta ahora no ha sido descubierto el autor de esta criminal tentativa.

—El Dr. Gatling, inventor del cañón de tiro rápido que lleva su nombre, ha inventado un arado automóvil que trabaja con tanta rapidez como facilidad, lo que le dará una verdadera importancia bajo el punto de vista económico, pues un solo hombre bastará para manejarlo, siendo su trabajo igual al de ocho personas y doce caballerías. El combustible que use será gasolina ó petróleo. Celebraremos que los instrumentos de paz le den al referido doctor tanto crédito como sus famosas armas de guerra.

—En el año 1897 fué nombrada en Francia una comisión extraparlamentaria para estudiar los medios de revisar la ley Grammont, sobre corridas de toros.

Quedó encargado de emitir dictámen el consejero del tribunal de Casación M. Dumas, cuyas conclusiones han sido presentadas al parlamento de la sociedad protectora de animales, y, aceptadas en principio, se han traducido en una proposición que se espera será aprobada; su parte dispositiva dice así:

Las corridas toros de muerte y, en general, todas las luchas, juegos ó espectáculos en los que se destine á ser muertos ó heridos animales domésticos, quedan prohibidos en la vía pública ó en locales abiertos al público.

Quienquiera que tome parte como empresario, organizador ó autor, en uno de los juegos ó espectáculos de tal naturaleza, será castigado con una multa de 100 á 5.000 francos y encarcelamiento de quince días á tres meses.

El hecho de anunciar, para un día determinado, por carteles ó todo otro medio de publicidad, uno de estos juegos ó espectáculos, envolverá contra los autores ó cómplices del anuncio una pena de 50 á 2.000 francos de multa.»

La proposición está suscripta por M. Bertrand, habiendo pasado á informe de una comisión parlamentaria, en la que sólo hay un diputado que sea contrario á la prohibición que se demanda; por lo que es seguro que el dictámen será favorable.

SECCION LOCAL

El domingo último se reunieron los señores accionistas del Banco de Felanitx en Junta General ordinaria bajo la presidencia de don Miguel Reus.

Por la Memoria y balance que se leyeron y fueron aprobados, se vé que esta Sociedad se encuentra otra vez en un periodo de prosperidad, que no dudamos se acrecentará aún mas, debido á la instalación de la fábrica de gas; industria de utilidad general para esta ciudad.

En dicha Junta se acordó designar todos los días laborables, desde 9 á 12 mañana empezando el día 19 de los corrientes, para que los accionistas puedan pasar á cobrar sus respectivos dividendos activos.



Continúa todas las noches el pequeño bullio carnavalesco que producen algunos grupos de mascarones de pésima facha, recorriendo nuestras calles y visitando las casas particulares, ya que este año no es muy fácil que puedan concurrir á los establecimientos públicos en donde ordinariamente se celebraban bailes de máscaras.

La afición á dichos espectáculos no progresa mucho en Felanitx; y esto, unido al atractivo de las funciones que se preparan en nuestro teatro para lo que falta de carnaval, restará mucho aliciente á aquellas grotescas reuniones, si es que se celebran en ninguna parte á última hora, lo cual dudamos mucho.

—○—
¿Cree el Sr. Alcalde que puede refrenarse á la multitud de mozalvetes que, provistos de un cubo lleno de agua, arremeten al pacífico transeunte que se atreve á salir á la calle en la tarde del jueves gordo?

En caso afirmativo, le rogamos que tenga escogido un medio de corrección eficaz, para que escarmienten de una vez para siempre no solo esos chicos malcriados, sino los padres que consienten ó toleran sus insolencias.

Tenemos recientes ejemplos de cuestiones surgidas por molestias de esta clase, y no creemos que nuestra autoridad deje que se repitan en este año.

—○—
El jueves, á eso de las ocho y media de la noche, un caballo desbocado cruzó las calles más céntricas de esta población sin que, milagrosamente, ocasionara ninguna desgracia. El carretón en que iba enganchado había perdido una rueda y tenía partido el eje; pero esto no impidió que atravesara la plaza de la Fuente, calles Mayor, del Mar y Porto-Colon, tomando la carretera de Manacor, hasta algunos kilómetros de esta ciudad, en donde fué detenido.

—○—
La plantación del naranjo y de otros árboles frutales ha tomado en nuestra comarca mucho incremento de algun tiempo á esta parte. Para cerciorarse de ello, basta visitar nuestro mercado todos los domingos, contemplar las numerosas remesas de estos árboles destinados el trasplante, que van llegando de Sóller y otros puntos, y observar como á las pocas horas quedan todos despachados.

Esto nos demuestra que nuestros agricultores no dvermen; sino que, para contrarrestar la pérdida de la riqueza vitícola, aprovechan con verdadera escrupulosidad todas las condiciones de cultivo especial que vislumbran en sus heredades.

—○—
Nuestro amigo el conocido facultativo don Juan Caldentey y Vaquer contrajo matrimonio anteayer con la bella y simpática señorita doña Margarita Caldentey y Suau.

Deseamos á los recién desposados toda suerte de felicidades.

—○—
Algunos vecinos de Cas-Concos, los mismos que en diferentes ocasiones han representado en aquel lugar la Adoración de los Reyes Magos, han determinado dar este espectáculo en nuestra plaza de toros, el último domingo de Caruaval.

—○—
Nuestro amigo D. Andrés Riera y Perelló, de esta ciudad, ha obtenido estos días el título de Maestro de Escuela elemental.

Le felicitamos.

—○—
El señor Alcalde ha hecho públicas, por medio de bando, las siguientes disposiciones, dictadas a propósito del carnaval.

1.^a Todas las máscaras que transiten por las calles deberán ir acompañadas por persona de reconocida honradez, que no use careta y responda de todas las faltas que cometan sus acompañantes.

2.^a Se prohíbe el tránsito de máscaras mas allá de las diez de la noche.

3.^a Todo disfrazado tendrá obligación de descubrirse cuando lo exija la autoridad ó sus dependientes.

4.^a Se prohíbe hacer parodia alguna que pueda ofender la moral ó buenas costumbres, y

usar hábitos religiosos ó trajes militares.

5.^a No podrán las máscaras ofender con discursos ó frases inconvenientes á persona alguna.

6.^a Tampoco podrán usar bastones ni armas de ninguna clase.

—○—
El número 21 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, que dirige nuestro amigo D. Antonio Garcias Vidal, contiene el siguiente

Sumario.—El progreso agrícola de Mallorca en un siglo.—El labrador lugaraño.—El pro y el contra del gorrión IV.—El engorde de los bueyes.—Rejuvenecimiento de los melocotones.—Apicultura. Juicio de sus resultados en 1889.—Como pueden mezclarse unos con otros los abonos químicos primeras materias.—Terapéutica agrícola.—Folk-lore balear. Tradiciones populares mallorquines. Com es que tots els dissabtes fa sol. Eclipse de lluna. Com es que ses iglesias solen estar girades en es ponent. L'Arca de Noé tapada de neu. S'ánima des recó den Vives.—Almanaque-Agenda de La Agricultura Española para 1900.—Variedades. Destrucción de las golondrinas.—Como se conservan las peras.—Selección de patatas para lo siembra.—Manera de expulsar las hormigas de las colmenas y de todas partes.—Aparato para ordeñar.—Procedimiento práctico para analizar los vinos.

Teatro

La función del sábado no tuvo nada de notable; cada cual cumplió su cometido, haciendo los coros un imposible con cantar *El tambor de granaderos* aprendido el mismo día. La señorita Berenguer hizo un buen tambor, pero no estaba en voz. El señor Peralta, bien como siempre. Los dos baturros (en la zarzuela de este nombre) y el baroncito, también perfectamente.

Cuando iba á continuarse el abono, surgieron serias dificultades: las triples y algunos actores aceptaron una contrata para el teatro de Manacor, y nos dejaron incompleta la compañía, en términos de que no era posible dar función. El señor Peralta y algunos compañeros, deseosos de cumplir el compromiso contraído en Felanitx, desecharon las proposiciones de los manacorenses; y entonces, patrocinados por la mayoría de los señores que forman el abono, decidieron enviar inmediatamente á Barcelona una comisión encargada de contratar nuevo personal.

Parte de éste ha llegado hoy y debutará mañana en nuestro teatro.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 9

Se aprobó la lista definitiva de los individuos que tienen derecho á la elección de compromisarios para la de Senadores, acordándose remitir copia al Sr. Gobernador civil para su inserción en el Boletín oficial de la provincia.

Sesión ordinaria del día 10 de Febrero

Se aprobaron y firmaron las actas de las anteriores.

Se acordó pasara á la resolución de la Junta Pericial una instancia de Martín Xamena Nicolau sobre baja de pecuaria.

E incluir en la lista de pobres á Apolonia Adrover Manresa.

Y conceder á Guillermo Martí Oliver el permiso para practicar reformas en su casa calle del Mar, número 39, con sugestión á las condiciones expresadas en la comunicación del Sr. Ingeniero Jefe de Caminos de esta provincia.

Y componer el camino de Son Vaquer d'en Ribera por medio de prestación personal.

Se nombraron varios peritos para justipreciar las fincas del Municipio que eran de don Juan Adrover (Pota) las cuales serán vendidas en pública subasta.

Y no hubo más asuntos de que tratar dándose por terminada la sesión.

—○—
PÉRDIDA.—Se ha extraviado una perra de caza, de raza ibicenca, roja, cen manchas blan-

cas. La persona que la retenga en su poder puede pasarse por esta imprenta y le darán razón de su dueño.

SECCION LITERARIA

Epigramas

Bróu mes clá que massulina
Repartia un infirmé:
Quant á un malalt digné:
—¡¡ Valent brou, el Sen Seguína!!
Respongué amb veu arjentina,
Aquest, quant en tengué próu:
—¡¡ Sí qu' es valént aquest bróu,
Ell no té rés de gallina!!

—
En Pau rompé s'amistat
Amb un señó trapasé;
Y á son portal eserigué:
« Brut », amb carbó ben señat.
Es señó el veu, y diu: —¡ Com!
¡¡ De mí sempre t'has de iure!!
¡¡ No't tornas atravi á escriure
A mon portal el teu nom!!

SEBASTIÀ BARCELÓ

CONSEJO DE LA SEMANA.

Todos los médicos recomiendan las pastillas de *Espleno-hierro Saint-Aubin* como el soberano reconstituyente en las anemias consecutivas á las fiebres palúdicas por ser hierro del bazo, es decir, hierro orgánico. Se hallan en todas las farmacias y droguerías.

Electricidad sin Motores

COMPANÍA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2. Oquendo 2.—SAN SEBASTIÁN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías efectivas. Ptas. 0,02 por hora.

Idem	10	»	»	»	0,05	»	»
Idem	16	»	»	»	0,07	»	»
Arco voltáico	200	»	»	»	0,50	»	»

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts,—precio 350 pesetas— hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.

SAN SEBASTIÁN.

El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR

Aparatos, artículos y productos para la fotografía.

Cinematógrafos desde 200 pesetas.

Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos.

Felículas nacionales y extranjeras.

Cilindros en blanco é impresionados en la casa.

Humensos surtidos.—Precios económicos.

Salón de audiciones.—Gabinete cinematográfico.

Fonógrafo completo con 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar

2, Victoria, 2 Madrid.

RECORDADLO

7 Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage, de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos días.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estajuaría religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la to y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Febrero á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

DIETARIOS

y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa— Superfosfatos de todas graduaciones—Escorias Thomas—Sulfato de hierro en grano y en polvo—Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, aleonchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.º

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia, en sus diferentes manifestaciones, la dilatación estomacal, los vómitos biliosos, las digestiones difíciles, los dolores estomacales antes ó después de las comidas, los catarros gastro-intestinales y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Tip. Felanigense.